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交流小结	
在接到要写交流小结任务的时候，我正在写保研面试的自我介绍。总觉得自己的本科三年普普通通没什么亮点，有些没话写，但仔细想
想，如果说要有什么与众不同，那大概就是大三上学期在圣彼得堡国立大学交流的半年吧。与大多数同学不同，我在国内外疫情大爆发
之前就完成交流回国了，并没有精彩的“跑毒”故事可以分享。于是我开始回忆，一年前的这个时候开始的那段奇妙的生活。	当时被俄语
系录取的时候就知道，会有机会去俄罗斯交流，但这种感觉是在推着两个在超重边缘疯狂试探的大行李箱站在火车站的大斜坡前发呆的
时候才变得真切起来。一想到俄罗斯的冬天，就好像感受到了冰天雪地里的北风萧瑟，更何况是在以天气阴冷潮湿出名的圣彼得堡。我
的母上大人总觉得带多少衣服都不够，试图先寄一大包衣服到过去，却被告知寄到俄罗斯的邮政快递里“不能有任何拉链或者纽扣”，虽
然不敢相信自己听到了什么，但她终归是放弃了。当我小心翼翼地把箱子抬上值机柜台的行李带、看到数字显示的是22.9kg的时候长
舒了一口气，心里悄悄希望这预示着后面充满未知的日子同样可以拥有这样的幸运吧。	事实证明，希望果然只是希望。第一个下马威是
下了飞机以后入关处挤满了旅游团的队伍，以及很可能在快排到你的时候突然亮起红灯宣布下班/交班（但并不知道接班的工作人员什么
时候会突然出现再开放这个窗口）。不知是不是因为打开方式不对，反正我们一行三人硬是排到了原本拥挤的大厅里已经没什么人的时
候。我当时心里还紧张了一下，担心听不懂也说不出来俄语没法交流，好在这是刚下飞机脑子不清醒时的瞎担心：办理的大叔接过我的
材料一句话没说就敲了章。我们三个拎着行李箱飞快跑了出去，生怕被抽查保不住箱子里的火锅底料。	办理寝室入住、到校注册、买手
机卡这些程序性的工作，来机场接我们的语伴们帮了大忙。带路、和宿管阿姨交流、问手机卡到底有哪些套餐这类的工作，我觉得我自
己是应付不过来的。说对圣彼得堡的第一印象的话，我首先想到的是，古老。放眼望去整座城市找不到摩天大楼，夜晚也没有流光溢彩
的天际线；坐落在涅瓦河畔的教学楼好像是从历史里走出来的；在马路正中间穿行的有轨电车，总会让我有种活在老电影里的错觉；就
连给同学拍我们的宿舍后得到的评价也是“这不是苏联时候的样子吗”。虽然很多人赞叹圣彼得堡的建筑是登峰造极的经典，我却始终有
一种疏离感。曾经以为当我步入金碧辉煌的叶卡捷琳宫、当我面对普希金的青铜骑士雕像、当我亲手触及宏伟的东宫的外墙的时候，我
就几乎可以变成历史的一部分了。可是当这些教科书般的名字真正变得立体而真切的时候，我才清楚地知道，原来历史仍旧是历史，而
我依然是我。	圣彼得堡的另一大特色大概是自然环境了。它阴郁的天气塑造了一大批文学大家，但倾盆大雨也会突然停住、放晴。有天
下午一堂课的功夫，窗外的天气在阳光明媚和乌云密布间转换了三四次，甚至落了一阵冰雹。大家时不时好奇地望向窗外，而教语法的
老太太安娜优雅地拿下眼镜，摇着头说，“俄罗斯的气候就是个奇迹”。整座城市的水道纵横交错，423座大大小小的桥将42座岛连在了
一起。刚去不久的某一天，室友和我在半夜一点跟兴奋的人群一起看完开桥之后才突然意识到：我们的宿舍在桥的另一端。出租车司机
上了绕城高速，兜了一大圈才把我们送回去。宿舍旁边就是波罗的海，据说天气好的时候站在阳台上就能看到芬兰。我特别喜欢一个人
到海边散步，没有熙熙攘攘的游客，冷风带来清醒，海浪声听着很安心，开阔的环境总是让我一下子就静下来了。不下雨的天经常能看
到晚霞，暖色调的光撒在墙面上、水面上，绚烂，但也温柔。	
还是要提一句学习的情况。学校为我们安排的都是俄语的语言课，不过好在上课的内容和形式都还算有趣，最重要的是不管哪门课老师
都非常鼓励、强调我们开口说，导致我刚开始上课的时候非常紧张。哪怕有很多想分享的内容，但我一开口自己都会意识到会出现变位
变格的错误以及很多奇奇怪怪的用词和搭配。相比而言欧洲的同学们就显得从容自信很多，虽然有的时候也会出现用词不会之类的问
题，但都可以边解释边和老师沟通。后来我也渐渐习惯了这样的方法，交流回来最明显的变化可能就是口语表达流利了不少。我曾经跟
同学开玩笑说，我在圣彼得堡上课的时候，一天说的俄语比在复旦一个学期都要多。不得不承认，语言环境和大量（主动或者被动）的
练习，对语言学习的帮助还是很大的。期末考试前，明知成绩并不会计入复旦的绩点，但我竟然还是很紧张，考完也有国内10学分专业
课考完后那种“彻底解放”的感觉。最后一天下课，我去向两门主课的老师道谢、告别，用虽然还是很多错但已经“敢说”的俄语和她们聊
了会儿天，她们认真看着我说，从平时表现到考试，你是这个班上进步最大的学生。走出教学楼的时候，我回头拍了一张门口的照片，
忘记了早上大费周章天还没亮就赶到这里的怨念。	终于结束了一波三折的保研，现在回想起俄罗斯那段“神仙日子”，又有了些新的感
受。之前总觉得自己在那里浪费了太多时间：上课作业还可以再认真一些；咸鱼在床上的时间太多没有更多出去走走、跟别人交流；为
未来焦虑的时候只知道不停地和世界各地的朋友们打电话，没有多看点书、试着自己迈出这一步……但如果不是这次经历，我或许不会
相信自己可以在异国他乡生活这么久，不知道自己做饭还挺有天分，也不愿意承认，如果真的没有人可以帮我的时候，我自己能解决的
事情，其实挺多的。没有谁离不开谁，以后如果再有出国交流的机会，我依然愿意独自去看看外面的世界。	记得期末考试结束那天，我
正好碰到班上（我认为）最好看的比利时姐姐，问我要不要一起走回寝室，一个多小时的路程在我们又笑又叫的交谈声中过得飞快。宿
舍楼下，她抱了抱我说：“下次再见了，虽然不知道会是什么时候。”我也不知道会不会还可以再有一天看着涅瓦河的日出上学、傍晚再
看一场波罗的海的日落。虽然在圣彼得堡短暂的白天和漫长的冬日里无数次想要逃离，但真正坐在普尔科沃机场等待登上回上海的航班
的时候，我竟然已经开始想念。


